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彰化縣政府 112 年度廉政會報會議紀錄 

時間：112 年 12 月 19 日(星期二)下午 4 時 00 分。 

地點：本府 3 樓簡報室。 

主席：王縣長惠美。 

出(列)席人員：(詳簽到表)。                紀錄：政風處丁文惠 

壹、 主席致詞 

   林副縣長、祕書長，吳委員、陳委員以及本府各局處主管、與會

同仁，大家好！ 

    現在召開本府 112 年度廉政會報，首先要感謝彰化地方檢察署吳

曉婷主任檢察官、本府工程施工查核小組陳明信查核委員等 2 位外聘

委員蒞臨參加會議，相信借重 2 位委員在法律、土木工程的專業學識

經歷，能提供更宏觀多元的興革卓見，為本府廉能政策注入新能量，

落實廉能治理，提升行政效能。 

    我在第一任縣長任期即率領縣府團隊簽署「廉能公約」，「建立廉

能政府」始終是本府施政願景之一，不忘初衷，行動才能帶來改變，

帶領團隊發揮效率，真誠面對問題，解決問題，一直是執政不變的方

向。廉政會報的召開，目的即針對重要廉政議題來探討並找到最佳解

決策略，付諸行動、解決問題，共同建立讓縣民信賴的縣府團隊。廉

政工作除了達到防弊的功能外，更重要的是興利服務，讓同仁能夠在

安心、廉能的環境下順利推展各項業務，勇於任事，把縣政推動得更

好，以符合縣民對我們的高度期待。 

    今日會報，計有 3 個工作報告，2 個專題報告，4 個討論提案，

希望透過各局處主管及外聘委員的參與，激盪出更多興利措施及策進

作為，一起達成「廉能政府･美好彰化」的願景。 

    以下會議依照議程進行，請與會同仁集思廣益，踴躍提供建言，

謝謝！ 

貳、 上次會議決議事項辦理情形 

主席裁(指)示： 

   洽悉並同意解除列管。 
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參、 工作報告 

一、 秘書單位工作報告 

     主席裁(指)示： 

(一) 謝謝秘書單位的報告，從報告中可以看到政風處在推

動廉政治理上做了很多的事情，像專案稽核、清查、工

程查核抽驗、內控預警等，除掌握風險狀況，機先防範

風險事件發生，更藉由提升業務效能及推動廉潔風氣，

使縣政作為經得起外界的檢視，進而讓縣民感受到本

府之用心。廉政工作預防勝於事後的究責，請持續加強

落實推動辦理。 

(二)  准予備查。 

二、 本府工程施工查核小組工作報告 

  主席裁(指)示： 

(一) 公共工程除了要重視工程效率外，清廉、品質更要同

時兼顧。請持續加強公共工程之查核與品質抽驗工作，

嚴格把關，提升工程施工品質。 

(二) 准予備查。 

主席： 

   後續議程由林副縣長主持，其中有四個討論提案，政風

處處長已親自向我報告，我均全力支持，也請大家共同集

思廣益踴躍討論，謝謝! 

三、 本縣採購稽核小組工作報告 

  代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

(一) 請各局處針對採購缺失態樣多加注意及檢討，避免重

複發生。 

(二) 准予備查。 

肆、 專題報告 

一、 彰化縣環境保護局─「水污染許可專案清查執行情形暨改

善精進措施」報告。 
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    代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

(一) 從報告中可看到環保局在水汙染防治的用心、決心以

及力求精進，感謝環保局同仁的努力付出，請以「輔

導為主，裁罰為輔」的原則，持續宣導並輔導業者遵

循法令，同時精進審查機制及內控管理，做好水汙染

防治工作，以維護生態體系，增進縣民健康。 

(二) 准予備查。 

二、 本府經濟暨綠能發展處-「未登記工廠執行情形暨改進措施」

專題報告。 

代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

(一) 根據經濟部最新統計本縣為第一級縣(市)政府未登記

工廠改善計畫審查率最高的縣市，顯見經綠處同仁付

出巨大的努力。彰化縣除了是農業大縣，也是傳統產業、

中小企業的故鄉，要幫助多元產業在縣內平衡發展、永

續經營，十分考驗智慧與執行力，經綠處於業務執行過

程中發現問題並即時檢討，不但提升行政效率，亦防範

有心人士徇私濫用，值得肯定。後續的討論提案第 2 案，

經綠處與政風處還共同研擬了未登記工廠納管輔導廉

能精進措施，再請與會同仁及委員提供意見。 

(二) 准予備查。 

伍、 提案討論 

    案由一：為避免機關辦理採購發生錯誤情形，確保採購效率及品

質，請依行政院公共工程委員會(以下簡稱工程會) 112

年 05月 29日工程企字第 1120100254 號函釋，參考該會

訂定相關採購文件範本，並善用該會網站資源，提請審

議。 

    提案單位:主計處(本縣採購稽核小組)、政風處 

    說明及辦法：詳如會議資料第 50 頁至第 52 頁。 

    代理主席(林副縣長田富)裁(指)示：  
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    照案通過。 

    案由二：為落實未登記工廠納管輔導作為，促使業者儘早著手改

善，能依法核實取得特定工廠登記，茲研擬未登記工廠

納管輔導廉能精進措施，提請審議。 

    提案單位:經濟暨綠能發展處、政風處 

   說明及辦法：詳如會議資料第 53 頁至第 55 頁。 

   吳委員曉婷發言： 

   針對未登記工廠納管部分，可能還包含公共安全等問題，如消

防安全等情事，建議業管單位就可能涉及之相關刑事責任研議納

入宣導範疇。 

   代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

一、 請就吳委員意見研議於宣導時納入相關刑事法規。 

二、 照案通過。 

    案由三：為維護本府公務機密安全，增進本府同仁之保密意識，

特研編「彰化縣政府防止機關洩密事件預警作為小叮嚀」

1份，各單位請加強宣導，並落實相關保密措施，提請審

議。 

    提案單位:政風處 

    說明及辦法：詳如會議資料第 56 頁至第 63 頁。 

    陳委員明信發言： 

就保密措施以我自身經驗曾發生透過全民督工舉報之案件，處

理情形卻由工程的監造單位直接與我聯繫之情況，依全民督工的

處理原則，對舉報人資料應予保密。如實際上有需要監造單位與

舉報人聯繫處理情形，建議可由工程主辦單位先取得陳情人同意

後，再會同兩造來溝通討論，以上建議。 

    吳委員曉婷發言： 

刑法第 132 條洩密罪刑責不重，但因規定於刑法的瀆職罪章，

對於公務員是很嚴重的問題，且本條故意和過失犯皆處罰，請各

位應嚴守自己業務上相關之文書、圖畫、消息或物品，盡量不要與



 第 5 頁，共 7 頁 

非業務相關人員透漏、分享和討論，現行檢、警、調對於調查消息

來源的偵查作為已相當專業，請加強宣導同仁不要心存僥倖以免

觸法。 

    建設處劉處長玉平發言： 

很多檢舉案件係透過民意信箱系統過來，並有檢舉人相關資料

與案情，通常主管在核稿完後，承辦人易將案件給下級或其他機

關交查過程中將檢舉人個資洩漏出去，建議公文系統針對類此民

意信箱檢舉案件，能夠有相關警示用語來提醒承辦人員。 

    政風處饒處長補充說明： 

 依「全民監督公共工程管制考核作業要點」第 11 點規定：「各

機關處理通報案件時，除法令另有規定外，對通報民眾之身分或

任何可資辨認通報民眾身分之消息或資料，應予保密。」以往很多

案例都是因為承辦人便宜行事，不經意將通報案件之檢舉人資料

透過即時通訊(如 LINE)轉傳出去，而發生過失洩密的情事，爰本

處特別製作小叮嚀以提醒同仁，避免觸法。 

另有關公文系統增加警示用語部分，後續與行政處及計畫處

等相關單位研討，以防範同仁過失洩密之情事發生。 

    代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

一、 請政風處與相關單位研議於公文系統增加警示用語等保密措

施，提醒同仁，避免於執行職務過程發生過失洩密情事。 

二、 餘照案通過。 

  

   案由四：為落實「彰化縣政府公共工程竣工、驗收至簽撥款標準作

業流程圖」之執行程序，茲研擬「彰化縣政府竣工確認紀

錄(參考範例)」，請本府相關工程單位列入採購文件，以

促使採購制度健全發展，提請審議。 

   提案單位:政風處 

   說明及辦法：詳如會議資料第 64 頁至第 67 頁。 

   陳委員明信發言： 
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    建議竣工日與驗收日之間隔不要太久，以避免虛報竣工情事

發生。 

   代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

   照案通過。 

陸、 臨時動議 

陳委員明信發言： 

   今年度查核成績的表現，甲等比例從去年 66.7%進步到 85.6%，

明顯進步很多，各縣轄機關的努力成果是值得受到各界的肯定與

認同，爰藉此機會，以縣民的冀盼，期許工程好還要更好，下列建

議供參： 

1、本次會報中，施工查核小組在會議資料第 29頁所提各項獎勵

或改革提案中，頗為適切並符合實際需要，應當盡速提出方案

計畫付諸實現。 

2、查看今年度工程會公共工程金質獎的得獎名單，彰化縣衛生

局已「員林市衛生所暨長照社福大樓新建工程」，爭得特優殊

榮；109年教育局的「鹿江國中小第二期校舍新建工程」以優

等得獎，兩件皆是以建築的參賽類別得獎，建議各縣府所轄單

位，尤其屬於以工程建設為重的單位，應再次提高檔次，進入

公共工程金質獎的殿堂。 

3、發包的方式建議應更積極方式，選擇優良廠商承攬工程。以往

查核委員有默認的不良廠商中，屢有得到標案的情況；而公認

是彰化縣優良廠商的承商，卻常淪為低價競標的窘境，低價競

爭是無法淘汰表現不佳的承攬廠商，造成劣幣逐良幣之現象。

及格分數最低標的發包方式，應是次佳的方式。然在政風、法

政及工程單位共同協商下，如何於採購法規範內，研擬出最有

利標的發包方式，應是能提升工程品質最積極的措施。目前國

內已有不少機關，已朝這個方式邁出一大步，應可提供參考。 

4、會議資料第 35頁中有提到履約進度明顯落後之情況，於製作

工程的預定進度，未能符合工程的實際狀況，往往施工的前段
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預定進度安排得非常緩慢，造成進度超前的假象。個人認為此

風不可長，應督促主辦人員考核監造單位對施工預定進度的

審查是否確實，建立監造的評鑑制度。 

5、下列建議，再請斟酌： 

(1)如何避免變更設計，應確實於勞務契約上，要求設計前做

好地質鑽探、測量作業、設計時地上地下的調查、各斷面

的橫斷面圖的繪製等。 

(2)變更設計於某一比例或金額以上應釐清是否有設計的責

任，嚴加審查(可外聘委員)。 

(3)工程的展延，應檢視是否依照施工要徑。 

(4)完工後回饋設計的檢討。 

代理主席(林副縣長田富)裁(指)示： 

謝謝陳委員寶貴建言，請各工程單位參辦，並請政風處向委員請

益。 

柒、 主席結論(略) 

捌、 散會 112 年 12 月 19 日下午 5 時 20 分。 


